

die Gesamt-Einnahme 7419 Rthlr. Der höhere Gewinn aber besteht darin, dass in einem der ärmsten, rauhesten und zugleich übervölkertsten Gebirgstheile Deutschlands kein Bettler zu finden sein wird, wohl aber der Segen der Arbeit, Intelligenz und Selbstachtung bis in die ärmsten Hütten heimisch gemacht wurde.

Von Sachsen aus verbreitete sich die Spitzenklöppelei auch über das böhmische Erzgebirge und bildete in der Mitte des vorigen Jahrhunderts die vorwiegende Beschäftigung der Bewohner von Kaaden bis Maria-Kulm in Böhmen. Die Kaiserin Maria Theresia setzte für die Errichtung von Klöppelschulen Belohnungen aus; nach dem Verlust der Niederlande berief die Kaiserin Ludovica belgische Spitzenarbeiter nach Böhmen, und im Jahre 1815 bestand in Prag eine Spitzenschule, in welcher 120 Mädchen Unterricht erhielten.

Die Spitzen-Industrie aber, die vor allen bisher erwähnten am umfangreichsten im Küstenlande Wurzel fassen dürfte, ist die des benachbarten Krains, in Ober- und Unter-Idria betrieben. Der Tradition nach soll dieselbe über das Jahr 1497, dem der Auffindung des Quecksilbers in Idria, zurückzuführen sein, Proben haben sich leider aus jenen Zeiten nicht erhalten; bleibende Spitzen des Idrianer Spitzenhandels sind bis in die Mitte des 18. Jahrhunderts zu verfolgen, wo sie unter dem Namen croatische Spitzen im Handel auftreten. Wie in Spanien wurde ihr Betrieb durch die Nationaltracht begünstigt; noch heute besteht die Festtracht in Gotschee aus weissen Linen-Gewändern, wie das selbstgespinnene Kleid der Germanenfürstin auf Piloty's Bild; die Frauenhaube verziert durch eine Spitze, deren Ansatz eine Goldborde deckt. Im Jahre 1820 brachte die Frau eines von Joachimsthal nach Idria versetzten Bergrathes böhmische Spitzenmuster in Umlauf. Der bedeutendste und wichtigste Aufschwung der Idrianer Spitze datirt indess aus neuester Zeit. Die Tochttereines Bergknappen, Johanna Ferjancic, trat, getragen von ihrem natürlichen Talent, als reformirender Autodidact auf, indem sie, die traditionellen alten Muster verlassend, neue einführte, denen sie Venetianer und Brüsseler Spitzenmuster zu Grunde legte,